# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

## МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 26 октября по 1 ноября 2019 г.

№ 43(1392)

КАЗАНЬ

2019

#### НАУКА И МЕДИЦИНА

## 1. Граф Н.

Спасет от ампутации / Н. Граф // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 11. Томские радиофизики изобрели устройство для лечения обморожений. Благодаря новому прибору медикам удалось спасти практически полностью отмороженные кисти рук и ступни ног 27-летнему пациенту.

## 2. Погонцева Е.

Биохантинг по-русски / Е. Погонцева // Фармацевтический вестник. - 2019. - 8 окт. (№ 32). - С. 16.

Самарский государственный медуниверситет и первый российский широкопрофильный коммерческий исследовательский биобанк «Национальный БиоСервис» («НБС») подписали соглашение о сотрудничестве. Они займутся совместным сбором биоматериалов для разработки лекарственных препаратов и диагностических систем. Как коммерциализировать научно-исследовательскую деятельность, рассказал генеральный директор «НБС» Виталий ПРУЦКИЙ.

## 3. Родина С.

Выявлен «смертельный» возраст для мужчин и женщин [Электронный ресурс] / С. Родина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 31 окт.

Американские и финские ученые назвали опасный возраст для мужчин и женщин, в котором увеличивается риск смерти от сердечно-сосудистых заболеваний.

4. Российские ученые назвали способ победить наследственные болезни и ВИЧ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 28 окт.

Человечество может избавиться от ВИЧ, гепатита В и наследственных болезней в случае, если будет снят запрет на генетическую модификацию людей. Об этом рассказал заведующий лабораторией механизмов регуляции иммунитета Национального медицинского исследовательского центра онкологии им. Блохина Минздрава России, профессор Дмитрий Казанский.

## 5. Семенко К.

Десерт с подвохом / К. Семенко // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 11. Специалисты из Королевского колледжа Лондона выяснили: ожирение увеличивает вероятность развития тяжелых форм кариеса. Для этого ученые проанализировали здоровье более трех тысяч американцев. Они не только регулярно сдавали анализы, но и рассказывали о том, что едят и пьют, о своем весе и образе жизни. В числе прочего специалисты получили информацию, в каком состоянии находятся зубы пациентов.

#### 6. Скрынников А.

Альтернатива трансплантации: учёные нашли способ поддержания кровообращения у детей с пороком сердца [Электронный ресурс] / А. Скрынников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // RT на русском. - 2019. - 31 окт.

Российские учёные при участии коллег из Бельгии нашли способ поддержания кровообращения у детей, страдающих пороком сердца. Для этого они создали прибор — биотехническую систему, которая соединяет вены с артериями. Устройство представляет собой роторный насос, который обеспечивает дополнительный напор крови, при этом уменьшая разрушение эритроцитов и снижая нагрузку на единственный желудочек сердца. Учёные уверены, что их разработка является альтернативой трансплантации.

#### 7. Теслина А.

В США закрылась программа по исследованию зоонозных инфекций [Электронный ресурс] / А. Теслина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 31 окт.

Проект PREDICT под руководством Агентства США по международному развитию (USAID) прекращает работу после 10 лет исследований, сообщает журнал The Scientist со ссылкой на The New York Times. PREDICT занимался выявлением у животных новых инфекций, которые могут угрожать здоровью людей, а также подготовкой к предотвращению возможных вспышек заболеваний.

8. Томские и американские ученые предложили новый материал для регенеративной медицины [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 30 окт.

Сотрудники Томского политехнического университета (ТПУ) и американского Университета Монтаны предложили новый материал, перспективный для регенеративной медицины — восстановления поврежденных тканей и сосудов. Предложенное решение — более простой способ управления иммунным ответом по сравнению с существующими.

9. Ученые обнаружили неожиданную пользу холестерина [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 31 окт.

Холестерин оказался необходим для активирования рецептора, отвечающего за выработку инсулина. О неожиданной связи двух веществ узнали исследователи из Лундского университета (Швеция) и из Университета Шарджи (ОАЭ).

10. Ученые придумали щадящий способ диагностики онкозаболеваний [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 30 окт.

Ученые обнаружили способ, как диагностировать онкозаболевания на ранней стадии без инвазивной биопсии.

11. Японские ученые научились диагностировать шизофрению по волосам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 28 окт. Ученые выяснили, что в мозге больного шизофренией человека образуется фермент Мрst, вырабатывающий сероводород.

## **ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ**

12. 100-летие скорой помощи в Москве [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 30 окт.

От этой столичной службы каждую минуту зависит жизнь и здоровье москвичей. Машины с красным крестом на борту впервые выехали на вызов больного в октябре 1919 года. Скорая помощь Москвы отмечает в эти дни вековой юбилей. О том, как работает одна из главных медицинских служб, «Комсомолка» узнала у ее руководителя - Главного врача государственного бюджетного учреждения «Станция скорой и неотложной медицинской помощи им. А.С. Пучкова» Департамента здравоохранения города Москвы Николая Филипповича Плавунова.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

13. Арсланова Ф.

Поставьте меня на ноги / Ф. Арсланова // Ватаным Татарстан. - 2019. - 29 окт. - С. 3. (на тат.яз.).

В Казанском госпитале ветеранов войны с 2010 года работает отделение реабилитации больных перенесших инсульт. Данный отдел принимает больных со всей республики.

#### 14. Белова В.

Победитель «Лидеров России» Владимир Жаворонков стал замминистра здравоохранения РТ [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 25 окт.

Замглавврача онкологического диспансера Татарстана Владимир Жаворонков стал заместителем министра здравоохранения РТ. Кадровое решение озвучил сегодня Президент Татарстана Рустам Минниханов на встрече с участниками клуба «Эльбрус» в Иннополисе.

Кл.слова: РТ

## 15. Бердутин В.А.

Использование элементов иррационального менеджмента в медицинских организациях / В. А. Бердутин // Главврач. - 2019. - № 9. - С. 4--15.

Подробно описаны правила, при соблюдении которых иррациональный менеджмент может принести наибольшую пользу практическому здравоохранению.

### 16. Бердутин В.А.

Философия Lean production, перспективы и алгоритмы внедрения бережливого здравоохранения в Российской Федерации. Обзор / В. А. Бердутин // Главврач. - 2019. - № 9. : прил. «Заместитель главного врача». - С. 8--22.

### 17. Бурков К.

**Ключи у фельдшера / К. Бурков // Российская газета. - 2019. - 29 окт. - С. 4.** Региональные власти взяли под особый контроль возведение социальных объектов на Южном Урале.

- 18. В Казани закроют травмпункт на улице Аделя Кутуя [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. 2019. 30 окт.
- В Казани закроют травмпункт на улице Аделя Кутуя, 48. Травмпункт, открытый в 1986 году, будет закрыт до конца года после ввода в эксплуатацию нового медучреждения в Приволжском районе на базе Центральной городской больницы №18.

Кл.слова: РТ

- 19. В Минздраве заявили о сокращении числа врачей в 54 регионах России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2019. 31 окт.
- В 54 регионах России зафиксировано сокращение количества врачей, хотя в целом по стране в 2018 году был прирост их числа на 0,07% на 404 специалиста.
- 20. В Приморском крае создадут региональный центр трансплантации [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 31 окт. В Приморье на базе краевой больницы создадут региональный центр трансплантации. Первая операция может быть проведена уже в 2020 году. Между региональным Департаментом здравоохранения и НМИЦ трансплантологии и искусственных органов им. акад. В.И. Шумакова подписано соглашение о сотрудничестве.
- 21. В Республиканской офтальмологической больнице стало на 22 врача больше [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2019. 30 окт.

Увеличение состава больницы проходит в рамках Национального проекта «Здравоохранение».

22. В Федеральный план статистических работ включены 43 показателя нацпроекта «Здравоохранение» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 26 окт.

Федеральный план статистических работ дополнен информацией о динамике показателей национальных проектов «Здравоохранение» и «Демография». Соответствующее распоряжение подготовлено Минэкономразвития по итогам заседания президиума Совета при Президенте России по стратегическому развитию и национальным проектам 24 декабря 2018 года.

23. Вероника Скворцова пожаловалась на накопившийся износ ЦРБ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 31 окт. Не преодолев накопившегося износа и технологического отставания районных и центральных районных больниц, поликлиник и амбулаторий не удастся сделать первичное звено здравоохранения доступным и качественным. Об этом заявила министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова в докладе на заседании Президиума Государственного совета, посвященного задачам субъектов РФ в сфере здравоохранения, 31 октября.

#### 24. Вильданова Э.

«Все, что связано с медициной, сегодня не просто дорого, а ужасно дорого» [Электронный ресурс] / Э. Вильданова, Д. Исламов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 29 окт.

Почему частные медучреждения хотят участвовать только в том, что выгодно, а первичное звено и оказание неотложной медицинской помощи остаются за бортом, обсуждали 28 октября на отраслевом форуме агентства инвестиционного развития РТ.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 25. Внутренний контроль качества медицинской помощи // Главврач. 2019. № 9. : прил. «Заместитель главного врача». С. 37--47.
- 26. Второе рождение казанской железнодорожной больницы [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2019. 28 окт. Переезд поликлиники, новый формат взаимодействия и интеграция в муниципальное здравоохранение: учреждение на пороге масштабной реконструкции.

Кл.слова: РТ

#### 27. Гарднер Ю.

Обращайтесь в «окно» / Ю. Гарднер // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 10. У жителей Южно-Сахалинска набирает популярность работающая в медучреждениях система «Окно доверия». Это механизм обратной связи, с помощью которого пациенты могут оставить отзыв о работе больницы, задать вопрос, на что-то пожаловаться или просто поблагодарить персонал.

#### 28. Герейханова А.

Рецепты здоровья / А. Герейханова // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 2. Во время рабочей поездки в Калининград Владимир Путин обсудил с общественниками и на расширенном заседании президиума Госсовета проблемы здравоохранения. Основное внимание было уделено первичному звену медицинской помощи.

- 29. Группы здоровья при диспансеризации будут определять по новому алгоритму // Заместитель главного врача. 2019. № 11. С. 9.
- 30. Депздрав Москвы опроверг слухи о ликвидации ГКБ №40 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2019. 30 окт. Департамент здравоохранения Москвы опроверг информацию о закрытии Городской клинической больницы № 40, которая распространяется в СМИ и соцсетях. Как пояснили в ведомстве, больница продолжит свою работу по прежнему адресу: ул. Касаткина, д.7.

#### 31. Дробыш С.А.

Управление исками в современных условиях работы медицинских организаций / С. А. Дробыш // Главврач. - 2019. - № 9. - С. 16--23.

Приводится обзор литературных источников и обосновывается необходимость применения технологий риск-менеджмента в медицинских организациях.

32. Заведено уголовное дело по факту растраты бюджетных средств в ОКБ Владимира [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 31 окт.

Во Владимирской области заведено уголовное дело по факту растраты бюджетных средств, выделенных областной клинической больнице на закупку высокотехнологичного медицинского оборудования.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 33. Изотов С.

Вне зоны доступа: третий сектор не дошел до здравоохранения [Электронный ресурс] / С. Изотов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 31 окт. Медицинские услуги населению оказывают только 9,4% от общего количество социально ориентированных НКО.

34. Интервью: ученый о разработке лекарств и влиянии фармкомпаний на рынок препаратов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2019. - 30 окт.

Сколько стоит разработать новое лекарство? Как быстро устаревают новые препараты? Могут ли фармацевтические компании намеренно останавливать создание новых лекарств? На вопросы Inkazan ответил профессор Лондонского университета королевы Марии Глеб Сухоруков.

#### 35. Киселев М.

Как организовать внутренний контроль качества по новым требованиям Минздрава. Алгоритм и полный комплект локальных документов, одобренный Росздравнадзором / М. Киселев, М. Бабешина // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 14--31.

На примере ОГАУЗ «Поликлиника № 1», Томск.

#### 36. Козлова Н.

9.

Окончательный диагноз / Н. Козлова // Российская газета. - 2019. - 29 окт. - С. 1,

Сложную, но всегда актуальную ситуацию изучила Судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда, когда пересмотрела решения уральских судов по иску граждан к больнице. Суть спора была проста - в клинике умер пациент. Его родственники посчитали, что их близкому человеку при поступлении в больницу неправильно поставили диагноз. Поэтому человека неправильно лечили, в результате чего он скончался.

#### 37. Колесникова К.

Сам себе киборг / К. Колесникова // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 11.

В Кемерово на базе областной больницы скорой медицинской помощи имени Подгорбунского открылся Центр амбулаторной онкологический помощи. В нем будут не только диагностировать рак, но и вести диспансерное наблюдение пациентов, а также отпускать им процедуры в условиях дневного стационара.

#### 38. Краснопольская И.

Прививка для родителей / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 1, 11.

Всемирная организация здравоохранения включила низкий уровень оказания первичной медико-санитарной помощи в одну из 10 главных угроз человечеству в 2019 году. Об этом беседа с президентом Союза педиатров России, президентом Европейской педиатрической ассоциации, академиком РАН Лейлой Намазовой-Барановой.

39. Кремль сообщил об отсутствии позиции по поводу референдума об

эвтаназии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 28 окт.

В Кремле нет позиции по поводу проведения референдума среди россиян для решения вопроса о разрешении эвтаназии в стране, заявил 28 октября журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

### 40. Кучин Н.Е.

Как работать, если в требованиях к врачебной комиссии есть нестыковки. На вопросы начмедов ответил эксперт Росздравнадзора / Н. Е. Кучин // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 32--36.

## 41. Кучин Н.

Пять дел начмеда с дедлайном 31 декабря. Чек-лист, чтобы все успеть / Н. Кучин, О. Степура [и др.] // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 38--59.

У начмедов осталось два месяца, чтобы разработать локальные документы по внутреннему контролю, проверить свидетельства врачей об аккредитации, организовать работу в системе мониторинга лекарств, внедрить профстандарты для медработников и изменить работу по новому положению о паллиативной помощи. Приводится чек-лист по срочным делам, памятки и алгоритмы для обучения персонала.

42. Лишь 27% врачей выступают против продажи лекарств в интернете [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 окт. За разрешение продажи лекарств, в том числе рецептурных, через интернет высказались 41% врачей. Согласны с возможностью дистанционной продажи только безрецептурных препаратов 33% докторов. Таковы результаты опроса, проведенного аналитической компанией RNC Pharma и социальной сетью «Доктор на работе».

#### 43. Логвинов Ю. И.

Как пройти второй этап аккредитации. Объясняет заведующий медицинским симуляционным центром / Ю. И. Логвинов // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 72--80.

В России состоялась первая специализированная аккредитация выпускников ординатуры. Медицинский симуляционный центр Боткинской больницы — единственная организация в Москве, где можно пройти экзамен. Заведующий центром Юрий Иванович Логвинов рассказал, как организован второй этап аккредитации и как к нему подготовится.

#### 44. Макеева

Что делать, если к врачу хронически нет талонов [Электронный ресурс] / Макеева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 30 окт. Если в конкретной поликлинике или больнице действительно нет возможности своевременно оказать медицинскую помощь, страховой представитель поможет организовать ее получение в другой медицинской организации.

#### 45. Матвеев М.

Кому принадлежит аптечный рынок Татарстана [Электронный ресурс] / М. Матвеев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 28 окт.

По данным аналитической службы «Реального времени», в 2018 году (более свежих данных в открытом доступе нет, — прим. ред.) совокупная прибыль 100 крупнейших аптечных и медицинских компаний Татарстана довольно существенно выросла — на 6%, составив 14,2 млрд рублей. О лидерах фармакологического ретейла Татарстана, их экономике и динамике рынка — в обзоре «Реального времени».

Кл.слова: РТ

46. Медцентру в Казани грозит наказание за старые лекарства и процедуры без осмотра врача [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 29 окт.

После прокурорской проверки на медцентр «Тервейс» в Казани возбуждено уголовное дело. Об этом ИА «Татар-информ» сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

#### 47. Мелихова Е.

Удалили по ошибке / Е. Мелихова // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 11.

Жительница Ростовской области выиграла суд против одного из донских медучреждений, где ее некогда здоровый сын стал инвалидом. Теперь больница должна выплатить потерпевшей четыре миллиона рублей

Кл.слова: КРИТИКА

- 48. Минздрав России заявил о снижении смертности от инфарктов и инсультов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 28 окт. За последние 10 лет россияне стали реже умирать от инсультов и инфарктов миокарда, заявила министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова.
- 49. Минздрав РТ прокомментировал огромную очередь в поликлинике Казани [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. 2019. 31 окт.

Министерство здравоохранения РТ прокомментировало огромную очередь, которая скопилась сегодня в поликлинике №21 в Казани. Видео из холла медицинского учреждения, расположенного на улице Рихарда Зорге, опубликовал один из пользователей сети. Ролик появился в сообществе «ВКазани поймут».

Кл.слова: РТ

50. Минздрав скорректировал документ об ответственности клиник за отсутствие условий для качественной медпомощи // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 8.

Министерство представило новый проект закона, который предусматривает штраф за некачественную медпомощь. Создать условия для качественной медпомощи должны чиновники.

#### 51. Мишина Ю.

Здоровье начинается с первички. Модернизация пройдет по всей стране [Электронный ресурс] / Ю. Мишина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 30 окт.

К 2000-м средняя продолжительность жизни в нашей стране с советского максимума в 69 лет опустилась до 65. Сказалось безвременье 1990-х. Однако российское здравоохранение смогло выжить в лихолетье и сохранить одно из главных социальных достижений СССР – всеобщую бесплатную медицину. Правда, ни о каком развитии тогда речи не шло.

52. Московский суд заблокировал работу крупнейшего банка спермы после врачебной ошибки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2019. - 29 окт.

Сайт крупного международного банка спермы будет заблокирован в России по решению столичного суда. Причина — жалоба москвички, родившей больного сына. Женщина стала матерью благодаря донору спермы — отца ребенка она выбрала среди мужчин-скандинавов. А на свет появился карлик.

Кл.слова: КРИТИКА

## 53. Мутыгуллина Р.

Земский фельдшер Айгуль Миндубаева: Номер моего телефона есть в каждом доме / Р. Мутыгуллина // Казанские ведомости. - 2019. - 31 окт. - С. 13.

Чтобы решить проблему медицинского обслуживания на селе, по поручению руководства республики Министерством здравоохранения РТ реализуются несколько национальных проектов, один из которых "Земский фельдшер". Корреспондент "Казанских ведомостей встретилась с фельдшером ФАПа села Озерного Айгуль Миндубаевой, которая год назад стала участницей этого проекта.

54. На Мавлютова в Казани до конца года откроется круглосуточный травмпункт [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2019. - 29 окт.

Новый круглосуточный травмпункт откроется в Казани до конца 2019 года – на базе Центральной городской больницы №18 на Мавлютова, 2. Обслуживать он будет жителей Приволжского и Советского районов города.

Кл.слова: РТ

55. Независимая оценка и контроль качества медицинской помощи. Обзор // Главврач. - 2019. - № 9. : прил. «Заместитель главного врача». - С. 28--36.

#### 56. Николаева А.

Министр здравоохранения Вероника Скворцова: У нас часто собирают деньги на лечение, когда помощь можно получить бесплатно [Электронный ресурс] / А. Николаева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 28 окт.

На что могут рассчитывать пациенты и врачи, рассказала глава Минздрава в интервью Тине Канделаки в прямом эфире на Радио «Комсомольская правда».

57. По итогам 1-3 кв. 2019 г. объём производства ЛП в России вырос на 22% в рублях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ИНФАРМ. - 2019. - 29 окт.

За первые 9 месяцев 2019 г. в России было произведено ЛП на сумму 295 млрд. руб. (в ценах отгрузки производителей, с учётом НДС). Долгосрочная рублёвая динамика продолжает бить рекорды, прирост поставок относительно аналогичного периода 2018 г. достиг 22%. Последний раз подобными темпами развития отрасль могла похвастаться в 2016 г. Натуральные приросты выглядят скромнее, по итогам января-сентября 2019 г. прирост в упаковках составил 4,7%, динамика в минимальных единицах дозирования (МЕД) сопоставимая, порядка 4,2%. Конечно, это довольно далеко от темпов роста, которые фиксировались в 2016 г., но после перманентного «минуса» 2017-2018 гг. результат выглядит внушительным.

58. Повышение зарплат врачей предусмотрели в госгарантиях на 2020 год // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 10.

#### 59. Погонцева Е.

Здоровье на экспорт / Е. Погонцева // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 17.

В октябре должен открыться интернет-сайт по продвижению российских клиник за рубежом — russiamedtravel.ru. Он является частью программы по повышению уровня информированности иностранных граждан о медуслугах, оказываемых на территории РФ. За 1-е полугодие текущего года в нашей стране пролечены 530 тыс. иностранных граждан, в будущем году эта цифра должна достичь 696 тыс. К 2024 г. экспорт медицинских услуг составит 1 млрд долл. Такой целевой показатель закреплен в нацпроекте «Здравоохранение».

60. Под рубрикой «Здоровье» // Российская газета. - 2019. - 31 окт. : прил. «Союз». - С. 1.

Медикам Башкортостана переданы передвижные комплексы для цифровой рентгенографии белорусского производства. Теперь жители отдаленных районов смогут оперативно получать качественную медицинскую помощь.

## 61. Потапова Л.А.

Анализ удовлетворенности пациентов организацией медицинской помощи в поликлинике ФКУЗ «Медико-санитарной части МВД России по Нижегородской области» в рамках внедрения технологий бережливого здравоохранения / Л. А. Потапова // Главврач. - 2019. - № 9. : прил. «Заместитель главного врача». - С. 23--27.

62. Почему за жизненно важный анализ приходиться платить? // Казанские ведомости. - 2019. - 29 окт. - С. 1.

Жительница Буинска пишет о том, что ее онкобольному муже раз в полгода необходимо сдавать один важный анализ. В этот раз ему направление на анализ не дали. Сказали, что реагенты какие-то закончились, а когда будут — неизвестно, и послали сдавать анализ платно. Этот анализ довольно дорогой, а по направлению врача он делается бесплатно.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

63. Почти 200 жителей дальних районов РТ узнали о своих болезнях в мобильных поликлиниках [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 28 окт.

Из 9 тыс. жителей удаленных сел Татарстана почти у 2% впервые нашли заболевания во время обследований в мобильных комплексах.

Кл.слова: РТ

- 64. Правительство отменило возрастной ценз для «земских» врачей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 25 окт. На получение «подъемных» по программам «Земский доктор» и «Земский фельдшер» смогут рассчитывать медики старше 50 лет. Соответствующие поправки в государственную программу «Развитие здравоохранения» утверждены правительством.
- 65. Президент РТ обсудил с Комитетом ГД по охране здоровья организацию первичной медпомощи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 26 окт.

Президент Татарстана Рустам Минниханов встретился с членами Комитета Госдумы по охране здоровья в Кабмине РТ.

Кл.слова: РТ

66. Прокуроры усилят надзор за медико-санитарным обеспечением в местах лишения свободы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 30 окт.

Наибольшее количество нарушений в сфере медико-санитарного обеспечения в местах лишения свободы связано с несоблюдением порядков оказания медицинской помощи и ее стандартов. В большинстве субъектов контроль этой сферы со стороны территориальных органов ФСИН и медико-санитарных частей не в полной мере отвечает требованиям законодательства. Об этом шла речь на тематическом совещании в Генпрокуратуре России.

67. Путин сообщил, что продолжительность жизни в России за 5 лет выросла на 2,7 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 31 окт.

Развитие российской медицины позволило увеличить среднюю продолжительность жизни в стране до 73,6 лет. Об этом сообщил Президент РФ Владимир Путин на заседании в Калининградской области.

68. Разрешите вам представить // Главврач. - 2019. - № 9. : прил. «Заместитель главного врача». - С. 3--7.

Интервью с главным врачом Клинической больницы № 3 Федерального бюджетного учреждения здравоохранения «Приволжский окружной медицинский центр» Федерального медико-биологического агентства, кандидатом медицинских наук Родиной Анжеликой Александровной.

69. Фролова Е.В.

Здравоохранение Испании / Е. В. Фролова // Справочник врача общей практики. - 2019. - 25 окт. - С. 72--77.

#### 70. Хмелевская Е.

Как повысить юридическую грамотность медработников и меньше судиться с пациентами. Практикум для персонала / Е. Хмелевская // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 88--106.

Представлено 7 кейсов с примерами, когда из-за ошибок персонала клиники судятся с пациентами и контролерами. Приводится подробный разбор рисков и меры профилактики нарушений. Также в статье — памятки для персонала, чтобы закрепить знания, и готовые формы документов.

#### 71. Шевченко Р.

Персонализированная фармакотерапия позволит избежать 300 тыс. случаев побочных реакций [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 31 окт.

Свыше 28 тыс. нежелательных реакций на прием лекарственных препаратов зарегистрировал Росздравнадзор в 2018 году. По данным экспертов Российской медицинской академии непрерывного профессионального образования, реальное число таких случаев может быть в 10 раз больше, то есть достигать 300 тыс. Об этом сказал ректор РМАНПО Дмитрий Сычев на «круглом столе» «Организационные, правовые и этические проблемы генодиагностики и генотерапии в России» 31 октября.

#### 72. Шевченко Р.

Пульмонологи перенесли образовательные активности на врачей первичного звена [Электронный ресурс] / Р. Шевченко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 окт.

Образовательные активности в области пульмонологии перенаправляются на врачей первичного звена. Об этом сказал президент Российского респираторного общества, главный внештатный пульмонолог Департамента здравоохранения Москвы, заведующий кафедрой пульмонологии РНИМУ им. Н.И. Пирогова Андрей Белевский на пресс-конференции в рамках открывшегося в Москве 29 октября XXIX Национального конгресса по болезням органов дыхания.

## МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

73. Татарстан станет одним из пилотных регионов по введению единой медкарты работников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 31 окт.

Долгосрочный проект по созданию единой медицинской карты работников начнет реализовываться в двух регионах России – Республике Татарстан и Кемеровской области. Об этом рассказала первый заместитель председателя Фонда социального страхования РФ Татьяна Лотоцкая на V отраслевой конференции фонда.

Кл.слова: РТ

## СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

74. Альметьевском ТЦ медики по громкой связи рассказали о признаках и рисках остеопороза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 29 окт.

В одном из торговых центров Альметьевска состоялся «Десант здоровья», который провел Альметьевский центр медицинской профилактики совместно с Альметьевским СПИД-центром и волонтерами медицинского колледжа. Об этом сообщает пресс-служба Управления здравоохранения района.

75. Будущая балерина уверена, что выздоровеет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2019. - 31 окт.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. У 7-летней Сюмбель Галиуллиной из Арска спинальная мышечная атрофия. Ее мышцы постепенно атрофируются, а легкие не могут полноценно насыщать кровь кислородом. Сейчас Сюмбель требуется прибор для удаления мокроты, а также аппарат для измерения уровня кислорода в крови и увлажнитель. Все это стоит очень дорого — 1 182 891 рубль. Галиуллиным самим не справиться с этой покупкой, им нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

#### 76. Водолагин А.В.

Паллиативная помощь в России: современный контекст / А. В. Водолагин // Главврач. - 2019. - № 9. - С. 24--30.

77. Волонтеры-медики посетили жителей Лаишевского района в рамках акции «Добро в село» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 1 нояб.

В село Атабаево Лаишевского района Татарстана приехали специалисты Республиканского центра медицинской профилактики совместно с волонтерами-медиками Татарстанского регионального отделения. Об этом сообщает пресс-служба администрации Лаишевского района.

Кл.слова: РТ

#### 78. Ковалевский С.

Штрафы ФСС за ошибки в больничных. Как заместителю проконтролировать работу врачей / С. Ковалевский // Заместитель главного врача. - 2019. - № 11. - С. 60--70.

Приводятся ошибки в больничных, к которым цепляется ФСС. Рассказывается, о чем начмеду проинструктировать персонал. Чек-лист в конце статьи поможет проверить, как врачи выдают листки нетрудоспособности.

79. Когда же привезут памперсы? // Казанские ведомости. - 2019. - 29 окт. - С. 1. Жительница Казани жалуется на то, что ее мужу-инвалиду по индивидуальной программе реабилитации положены памперсы. Последний раз их привозили 7 июня. Очередную партию памперсов должны были привезти 15 сентября, но до сих пор их нет.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

80. Первая партия препарата «Фризиум» поступила в Россию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 27 окт.

В Россию прибыла первая партия незарегистрированного в стране препарата «Фризиум», об этом сообщила на странице в Facebook директор благотворительного фонда «Дом с маяком» Лидия Мониава.

#### **81.** Старков **М**.

В заботах о трудовом резерве / М. Старков // Фармацевтический вестник. - 2019. - 8 окт. (№ 32). - С. 17.

Челябинская область начала снабжать льготными лекарствами пациентов предпенсионного возраста с болезнями системы кровообращения. Регион опередил федеральный Минздрав, который тоже заявил о намерении поддерживать таких пациентов.

## МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

#### 82. Калиновская Е.

Лекарства превращаются / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 8 окт. (№ 32). - С. 3.

Кризис 2014—2015 гг. поставил под удар продажи дополнительного аптечного ассортимента, в том числе биологически активных добавок. Лекарства люди покупают всегда, а на БАД можно сэкономить — данные за 2016 г. это подтвердили. Но с 2018 г. объем продаж БАД растет. И дело не в повышении доходов населения, а в попытках производителей избежать нововведений регуляторов.

83. Помощь страховых представителей при получении медпомощи востребована россиянами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ИНФАРМ. - 2019. - 28 окт.

Об этом свидетельствуют результаты социологического исследования, проведенного по инициативе Федерального фонда обязательного медицинского страхования в партнерстве с Всероссийским союзом страховщиков. В исследовании приняли участие более тысячи шестьсот человек в возрасте от 18 до 65 лет из 8 федеральных округов России.

## САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

84. Более полутысячи нижнекамцев пострадали от укусов животных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 26 окт.

За восемь месяцев в Нижнекамске зарегистрировано 575 обращений жителей, пострадавших от укусов диких и домашних животных.

Кл.слова: РТ

85. В России отозвали еще один препарат от язвы желудка [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 1 нояб.

В России отозвали еще одно лекарственное средство от язвы желудка — «Ранитидин», об этом говорится в письме Росздравнадзора.

## СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

86. Белова В.

Инструкция о том, как распознать инсульт, появилась в метро Казани [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 29 окт.

На станциях метро Казани появились плакаты с инструкцией о том, как распознать инсульт. Акцию во Всемирный день инсульта в столице Татарстана запустили казанские врачи и Фонд помощи больным инсультом «Зэнгэр Тасма» совместно с Республиканским Головным сосудистым центром на базе МКДЦ.

Кл.слова: РТ

## ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

87. Эпидемиологи Татарстана зафиксировали вспышки кори [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 31 окт.

В Татарстане эпидемиологи фиксируют вспышки кори. Так, в клинику Казанского Федерального университета обратились два человека с этим заболеванием: мужчина 1968 и женщина 1964 года рождения. Выяснилось, что они не делали вакцинацию от кори.

88. В Британии начали продавать устройство, которое лечит депрессию с помощью электрических разрядов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 1 нояб.

В Великобритании начали продавать устройства, которые с помощью слабых электрических разрядов могут облегчить симптомы депрессии.

## ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

89. Антибиотик от ученых КФУ вышел в финал российско-австрийского акселератора BioBridge-2019 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 29 окт.

Инновационный антисептический препарат KFU-05, успешно прошедший доклиническую фазу исследований, вошел в финал первого российско-австрийского акселератора BioBridge-2019 в Вене.

Кл.слова: РТ

### 90. Баранова О.

Перемен требуют наши сердца / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 6.

В Светлогорске Калининградской области завершила свою работу трехдневная GMP-конференция. Минпромторг, Минздрав и Росздравнадзор обозначили новые тренды развития на ближайшую перспективу. В числе основных — сближение позиций стран по взаимному признанию результатов GMP-инспекций, усиление экспортных возможностей российских компаний и курс на развитие компетенций в области создания инновационных продуктов. Минпромторг обещает, что инструменты поддержки, разрабатываемые ведомством, станут доступны бизнесу в самое ближайшее время.

## 91. Баранова О.

Рейд задержан / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 1, 3.

В 2019 г. Россия не сможет, как другие страны-союзницы, выдавать компаниям сертификаты GMP союза. Регуляторы называют две основные причины: неподготовленность уполномоченных лиц на предприятиях в соответствии с евразийскими требованиями и отсутствие разделения в понятийном аппарате ветеринарных препаратов и лекарств для медицинского применения. И пока Белоруссия рапортует о первых успехах по количеству проведенных инспекций GMP и выданных сертификатов, Россия пишет новые нормативные документы, сближая свои позиции с требованиями EAЭС. При этом Минпромторг не планирует создавать отдельный инспекторат по проверкам фармпроизводств на соответствие правилам GMP на территории EAЭС. Этим займется ФГБУ «ГИЛС и НП».

- 92. В РФ ввезут более 11 тыс. упаковок незарегистрированных психотропных препаратов для детей // Фармацевтический вестник. 2019. 1 окт. (№ 31). С. 4.
- 93. Депутаты предлагают компенсировать малоимущим гражданам расходы на жизненно важные лекарства // Фармацевтический вестник. 2019. 8 окт. (№ 32). С. 9.
- 94. Кабмин поручил Минздраву изменить порядок определения НМЦК при закупках лекарств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 31 окт.

Глава Правительства России Дмитрий Медведев поручил Минздраву обеспечить внесение изменений в Порядок определения начальной (максимальной) цены контракта (НМЦК), цены контракта, заключаемого с единственным поставщиком (подрядчиком, исполнителем), при осуществлении закупок лекарств.

#### 95. Калиновская Е.

Репетиция патентного обвала / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. -

Сколько западные компании потеряли в России из-за досрочного выхода дженериков.

#### 96. Калиновская Е.

Фармацевтическая разница / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 2.

Аптеки часто упрекают в консерватизме. Представители FMCG, приходя в фарму, указывают на отсутствие тех или иных прогрессивных технологий в управлении аптечной сетью. Идет критика и со стороны интернет-компаний, которые вот уже несколько лет пытаются найти свое место на фармрынке. Как правило, ответ на все эти выпады один: мы — особенный рынок, мы продаем лекарства. Но, кажется, уже совсем скоро этот ответ перестанет быть актуальным.

## 97. Кунгуров Д.

Больничный не пройдет / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 9.

Медучреждения не уверены, что смогут без сбоев регистрировать выбытия маркированных лекарств из больниц. В одних больницах проблемы с сигналом ГЛОНАСС, в других — боятся нехватки регистраторов на отделения. Производители лекарств нервничают из-за нестабильности «последней мили» в ЛПУ.

#### 98. Кунгуров Д.

Серийный инспектор / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 8 окт. (№ 32). - С. 2.

Росздравнадзор начинает первые в России аудиты производства медизделий по аналогии с фармацевтическими нормами GMP. Производители приветствуют внедрение европейских стандартов, но боятся роста затрат, особенно — на серийное производство до получения регистрационного удостоверения на медизделие.

## 99. Кунгуров Д.

Эволюционные контуры маркировки / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 8.

На деловом обеде «Цифровая маркировка лекарственных средств. Завтра началось вчера» в рамках форума «Биотехмед» регуляторы и фармпроизводители обсудили будущее маркировки. А некоторые аналитики даже поспорили с Минздравом о готовности цифрового контура к взаимодействию с маркировкой.

## 100. Невинная И.

Таблетки дома [Электронный ресурс] / И. Невинная . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2019. - 28 окт. - С. 5.

В Россию доставлена первая партия фризиума. Лекарство предназначено для лечения детей с тяжелой формой эпилепсии. Минздрав пошел на особую меру -- воз партии незарегистрированного препарата, чтобы обеспечить качественным лечением детей после нескольких случаев привлечения к ответственности матерей, ввозивших лекарство без разрешения.

101. Правительство потратит 43,5 млрд руб на лекарства для пациентов после инсульта и инфаркта // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 4.

#### 102. Рякин С.

Каждому по потребности / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 4.

Распоряжение премьер-министра Дмитрия Медведева о выделении денег из резервного фонда на закупку незарегистрированных препаратов позволяет на краткосрочный период снизить остроту проблемы лекарственного обеспечения для пациентов, но не решить ее. Обсуждение регуляторных механизмов продолжается: очередные предложения были высказаны в ходе заседания «круглого стола» в Общественной палате РФ.

103. Рякин С.

Партия отложена / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 8 окт. (№ 32). - С. 5.

Судебный процесс между Pfizer и «Натива» по выдаче принудительной лицензии на противоопухолевый препарат сунитиниб приковывает внимание не только представителей этих компаний. Состоявшееся заседание в Суде по интеллектуальным правам не поставило точку в споре, но дало очередной повод поразмыслить над сценариями развития патентного права в фарме.

104. Утвержден ряд документов в сфере оборота лекарств на территории EAЭС // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 6.

## ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ

105. Краснопольская И.

Оперируем не паспорт / И. Краснопольская // Российская газета. - 2019. - 25 окт. - С. 9.

Травматолог Дмитрий Конев из клинической больницы N 67 - это гарантия избавления от беды с суставами. Он считает, что лечиться за границей не имеет смысла, ведь хирургическая практика и умения наших ортопедов не уступают зарубежным коллегам.

#### ОНКОЛОГИЯ

106. Борисов Т.

Раковый корпус / Т. Борисов // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 7.

Вынесены обвинительные приговоры участникам мошеннического бизнеса лекарствами для онкобольных. Смертельный бизнес организовали чиновники, врачи и аферисты. Найденные просроченные лекарства от рака груди могли убить 200 женщин.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 107. Невинная И.

Фамилии Надежды / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 31 окт. - С. 1, 6. 31 октября, в Калининграде пройдет заседание Госсовета, которое проведет президент России и вместе с руководителями здравоохранения страны, губернаторами, лучшими специалистами-медиками обсудит, как улучшить наше здравоохранение, его первичное звено. Накануне Госсовета в редакции "Российской газеты" собрались уникальные эксперты - сразу три главных внештатных специалиста министерства здравоохранения по онкологии: президент Национального медицинского исследовательского центра (НМИЦ) детской гематологии, онкологии и иммунологии им. Дмитрия Рогачева, главный внештатный специалист-гематолог Минздрава Александр Румянцев, генеральный директор НМИЦ Андрей Каприн, глава НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина Иван Стилиди.

108. Онкологи назвали средний возраст, в котором у россиян диагностируют рак [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2019. - 28 окт.

Средний возраст, в котором у россиян диагностируют онкологические заболевания, составляет 64,5 года.

#### 109. Потапова Ю.

**Недуг попадет в сеть** / Ю. Потапова // Российская газета. - 2019. - 1 нояб. - С. 10. В Кемерове на базе областной больницы скорой медицинской помощи имени Подгорбунского открылся Центр амбулаторной онкологический помощи. В нем будут не только диагностировать рак, но и вести диспансерное наблюдение пациентов, а также отпускать им процедуры в условиях дневного стационара.

110. Рякин С.

Семь кругов ада / С. Рякин // Фармацевтический вестник. - 2019. - 1 окт. (№ 31). - С. 7.

Оставшись за пределами национальной программы по борьбе с раковыми заболеваниями, онкогематология стала, пожалуй, наиболее уязвимым звеном онкологии с точки зрения лекарственного обеспечения. О том, как переломить сложившуюся ситуацию, рассуждали участники пресс-конференции, состоявшейся в рамках XIV Всероссийского форума «Новые горизонты».

## ПЕДИАТРИЯ

## **111. Гусенко М.**

Без права передачи / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 30 окт. - С. 5.

Более 98% детей, рожденных от матерей, инфицированных ВИЧ, появляются на свет здоровыми, сообщил главный внештатный специалист Минздрава Евгений Воронин. По его словам, профилактику получают 94-95% беременных женщин с ВИЧ во время беременности и родов и 99% новорожденных от таких матерей. Это позволило добиться того, что уровень передачи ВИЧ от матери к ребенку не превышает в России 1,8%.

#### **112. Кузьмина Н.**

Насильно здоров. Как врачи спасают детей вопреки воле их родителей [Электронный ресурс] / Н. Кузьмина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 30 окт.

Имеет ли право человек распоряжаться собственной жизнью и отказываться от лечения в случае серьёзной болезни? А если речь идёт о ребёнке, должен ли врач вмешиваться в решение родителей? Когда у докторов не хватает медицинских аргументов, в ход идут юридические. АиФ.ru рассказывает истории пациентов, спасенных вопреки воле их семей.

113. РАН присудила медаль имени Н.И. Пирогова детским травматологам из России и Австрии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 30 окт.

Большая золотая медаль имени Н. И. Пирогова РАН присуждена российскому детскому травматологу-ортопеду Алексею Баиндурашвили и австрийскому специалисту по детской травматологии Францу Грилю.

## ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

114. Врач-терапевт Высокогорского района рассказал о неспецифической профилактике гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 27 окт.

Участковый врач-терапевт центральной районной больницы Высокогорского района РТ Роза Акчурова рассказала, что профилактика гриппа бывает специфической и неспецифической. **Кл.слова:** РТ

115. День бесплатной диагностики меланомы пройдет в Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 28 окт.

29 октября врачи в Научно-клиническом центре прецизионной и регенеративной медицины КФУ бесплатно проверяли всех желающих на наличие меланомы.

Кл.слова: РТ

#### 116. Невинная И.

Вижу насквозь / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 29 окт. - С. 2.

В программу диспансеризации может вернуться исследование крови на гликированный

гемоглобин - этот тест достоверно указывает на наличие диабета или предшествующее ему пограничное состояние - предиабет, об этом сообщила на пресс-конференции "Предиабет - время действовать" директор НМИЦ профилактической медицины, главный внештатный специалист, терапевт Минздрава России, профессор Оксана Драпкина.

## 117. Рякин С.

Глава Союза педиатров допускает ужесточение ответственности врачей за антивакцинальное лобби [Электронный ресурс] / С. Рякин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 окт.

Деятельность врачей, которые распространяют заведомо ложные сведения о вакцинации, и тех, кто дает необоснованные медицинские отводы, равноценна неоказанию медицинской помощи. Об этом в интервью «ФВ» заявила президент Союза педиатров России, член исполкома Международной педиатрической ассоциации Лейла Намазова-Баранова.

Кл.слова: КРИТИКА

#### 118. Шевченко Р.

«Визит с профилактической целью» объединил профосмотры и диспансеризацию [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 25 окт.

Впервые в этом году произойдет переход к понятию «визит с профилактической целью», то есть объединяются профилактические осмотры и диспансеризация. Об этом сообщила главный внештатный специалист по терапии и общей врачебной практике Минздрава России, директор НМИЦ профилактической медицины Оксана Драпкина 25 октября на пресс-конференции в МИЦ «Известия», посвященной первому Всероссийскому дню предиабета.

#### **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

119. Восьмую пересадку сердца сделали казанские врачи в МКДЦ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 31 окт.

Врачи Межрегионального клинико-диагностического центра сделали восьмую пересадку сердца. Об этом ИА «Татар-информ» рассказали в пресс-службе клиники.

Кл.слова: РТ

## иммунология

- 120. В Роспотребнадзоре напомнили о способах профилактики кори [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 30 окт. Роспотребнадзор напомнил россиянам о необходимости прививки от кори. Эта болезнь может привести к тяжелым последствиям, а прививка главный способ ее профилактики, напомнили в ведомстве.
- 121. Вакцинация -- самый действенный способ защититься от гриппа // Казанские ведомости. 2019. 31 окт. С. 13.

По данным Управления Роспотребнадзора по РТ в Татарстане против гриппа привито почти 900 тыс. человек, или 24% от численности населения. В прививочную кампанию 2018 года прививку получили почти 1789 тыс. человек, или 48% населения. Прививочная кампания в самом разгаре, в республику поступила вторая партия вакцин. Уровень заболеваемости острыми респираторными вирусными инфекциями в республике ниже эпидемического порога на 7%, случаи гриппа не регистрируются.

#### 122. Белова В.

«Я такой же, как и вы!»: Как живут дети и подростки с ВИЧ в Татарстане [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2019. - 30 окт.

Каждый день они вынуждены по часам принимать таблетки, несколько раз в год проходить обследования и сдавать кровь, постоянно скрывать от всех свои переживания и порой сталкиваться с презрением. С ВИЧ сегодня в Татарстане живут более 100 детей и подростков. Кому-то ВИЧ передался от матерей, кому-то во время медицинских манипуляций, а кто-то заразился во время незащищенного секса. ИА «Татар-информ» рассказывает, каково это, когда тебя считают опасным для общества.

Кл.слова: РТ

#### **ГЕМАТОЛОГИЯ**

123. Кондрева О.

Работа без ошибок / О. Кондрева // Российская газета. - 2019. - 30 окт.--15 нояб. - С. 15.

В Казани для генотипирования крови начали использовать высокотехнологическое оборудование.

Кл.слова: РТ

## ЗАБОЛЕВАНИЯ ДЫХАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

## 124. Шевченко Р.

Данные пульмонологов о количестве больных бронхиальной астмой превышают официальные в 7 раз [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 29 окт.

В российской пульмонологии происходят серьезные перемены в подходах к организации ведения больных астмой, особенно с тяжелыми формами болезни. Об этом сказал главный внештатный специалист-пульмонолог Минздрава России, заместитель директора Научно-исследовательского института пульмонологии ФМБА, заведующий кафедрой пульмонологии Первого МГМУ им. И.М. Сеченова Сергей Авдеев на пресс-конференции в рамках открывшегося в Москве 29 октября XXIX Национального конгресса по болезням органов дыхания.

#### ГАСТРОЭНТЕРОЛОГИЯ И ГЕПАТОЛОГИЯ

125. Осень пробуждает гастрит [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ватаным Татарстан. - 2019. - 1 нояб. - С. 10. (на тат. яз.)

Осень - это большое испытание для людей, страдающих хроническими заболеваниями. Особенно страдают в этот период люди, имеющие кишечно-желудочные заболевания, в частности страдающие гастритом. О том, почему гастрит обостряется именно осенью, рассказывает врач - гастроэнтеролог Эльмира Ибрагимова.

## ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

126. Игнатова О.

Отмахнуться от комара / О. Игнатова // Российская газета. - 2019. - 30 окт. -- 5 нояб. - С. 10.

На отдыхе в Таиланде есть риск подхватить смертельную лихорадку денге.

#### ХИРУРГИЯ

127. Белова В.

В ДРКБ прооперировали девушку с заболеванием, которым обычно болеют взрослые [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 25 окт.

В Детской республиканской клинической больнице прооперировали 17-летнюю девушку с заболеванием, которое характерно только для взрослых. Об этом ИА «Татар-информ» рассказали в пресс-службе клиники. Девушка жаловалась на боли в области поясницы, а затем в правой ноге. Консервативное лечение пациентке не помогало. В ДРКБ девушку сразу направили на компьютерную томографию, которая показала выпавшую грыжу межпозвоночного диска.

Кл.слова: РТ

## ПРОФИЛАКТИКА ЗДОРОВЬЯ И ГИГИЕНА ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ

128. Айрапетян Л.

В США разработан план по борьбе с профессиональным выгоранием врачей [Электронный ресурс] / Л. Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 28 окт.

Национальная медицинская академия США опубликовала отчет, в котором изложены шесть стратегий, направленных на предотвращение и снижение уровня профессионального выгорания среди клиницистов, а также меры по улучшению состояния их здоровья.

## ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

129. Штраус О.

К врачам без бумаг / О. Штраус // Российская газета. - 2019. - 25 окт. - С. 9.

Скоро у каждого жителя Санкт-Петербурга появится свой личный электронный медицинский кабинет, который поможет ему получить врачебную помощь без лишней бумажной волокиты.